

## Diablos recibe Medalla al Mérito Turístico

Los Diablos Rojos del México fueron condecorados con la Medalla al Mérito Turístico por parte del Congreso de la Ciudad de México, por el fomento al turismo desde el deporte en el Estadio Alfredo Harp Helú.



DIABLOS ROJOS



# Frenan de nueva cuenta comparecencia de Serranía

De nueva cuenta, diputados del Congreso de la Ciudad de México rechazaron una propuesta del Partido Acción Nacional (PAN), para citar a comparecer a la directora del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, Florencia Serranía.

El diputado Federico Döring propuso durante la sesión de ayer jueves la realización de comparecencias y mesas de trabajo, que conlleven al esclarecimiento de los hechos suscitados la noche del pasado 3 de mayo en la L12 del Metro, sin embargo el coordinador de los morenistas, José Luis Rodríguez señaló que será hasta el lunes cuando la Junta de Coordinación Política delibere al respecto de la propuesta.

“Aunque se escondan, el lunes vamos a estar en JUCOPO para acorralar a MORENA y ojalá no se atrevan a votar en contra porque eso sí es traicionar al pueblo de México. Con el voto a favor o en contra de los militantes de MORENA, mi solicitud de citar a comparecer y tener reuniones periódicas con funcionarios de Sheinbaum, deberá prosperar, porque así lo exigen las víctimas, quieren la verdad”, reviró Döring.



**Investigación.** La denuncia de la Procuraduría Fiscal incluye a Ricardo del Río, gerente de Adquisiciones del STC capitalino en el sexenio pasado, por falta de comprobación de 9 millones de pesos entre ambos

# Jorge Gaviño y otro ex directivo del Metro, bajo lupa por fraude

ISRAEL NAVARRO, CIUDAD DE MÉXICO

— Por la sospecha de defraudación fiscal, la Procuraduría Fiscal denunció a Jorge Gaviño, ex director del Metro capitalino, y a Ricardo del Río, ex gerente de

Adquisiciones, debido a que no pagaron impuestos por un total de 9 millones de pesos entre ambos servidores. El primero retó en días pasados a Marcelo Ebrard a debatir sobre la Línea 12. PÁGS.6 Y 7

## Gaviño y un ex gerente del Metro, bajo lupa por fraude

**Investigación.** La Procuraduría Fiscal incluye a Gerardo del Río en la investigación; acumulan en 6 y 3 mdp, respectivamente, de los cuales no realizaron las declaraciones

ISRAEL NAVARRO  
CIUDAD DE MÉXICO

La Fiscalía General de la República (FGR) integró carpetas de investigación contra el director del Metro, Jorge Gaviño, y su gerente de Adquisiciones y Contrataciones de Servicios, Ricardo del Río Gutiérrez, durante el sexenio de Miguel Ángel Mancera por defraudación fiscal equiparada.

El monto de las querellas presentadas por los representantes de la Procuraduría Fiscal de la Federación ante la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada

(Seido) de la FGR asciende a casi 9 millones de pesos.

En días recientes, Jorge Gaviño, quien actualmente es diputado del PRD en el Congreso capitalino, retó al canciller Marcelo Ebrard a que ambos pidieran li-

cencias a sus cargos y sostener un debate sobre sus posibles responsabilidades en el colapso en la Línea 12, que dejó 26 muertos.

Gaviño defendió su gestión de dos años al frente del Metro y planteó como origen del problema de la llamada Línea Dorada su construcción “con prisas” y “sin un proyecto ejecutivo”.

Con las diligencias hechas por la instancia de la Secretaría de Hacienda, el titular de la FGR, Alejandro Gertz, puede solicitar una orden de aprehensión contra los ex funcionarios de Miguel Ángel Mancera.

### Contra el erario

La Procuraduría Fiscal halló en las cuentas de Gaviño ingresos acumulables por más de 6 millo-

nes de pesos durante su paso por la dirección del Metro y su gestión como diputado.

De esta cantidad, el hoy legislador hizo un daño al erario por un



millón 960 mil pesos, por “consignar ingresos menores a los realmente obtenidos”.

A finales de 2017, después de los sismos de septiembre de ese año, las autoridades del Metro realizaron un reforzamiento a diferentes instalaciones del Sistema de Transporte Colectivo (STC), incluido el tramo elevado de la Línea 12, en los que se reportaron daños.

En el último trimestre de ese año, aún durante el gobierno de Mancera y con Gaviño como director del STC, se firmaron contratos con al menos 10 empresas por 55 millones de pesos para que realizaran reparaciones a diferentes estructuras de diferentes líneas de la red del Metro por afectaciones derivadas de los sismos.

En tanto, Ricardo del Río, gerente de Adquisiciones y Contrataciones de Servicios durante el sexenio de Mancera, es investigado también por el delito de defraudación fiscal equiparada.

Al ex funcionario del Metro le encontraron en sus cuentas personales más de 3 millones de pesos, mismos que no fueron declarados ante las autoridades hacendarias, dañando al erario con un millón 32 mil pesos.

Los ex funcionarios “consignaron ingresos menores a los realmente obtenidos, causando con ello un perjuicio al fisco federal por dejar de pagar una contribución correspondientes a los 3 millones de pesos”.

La Procuraduría Fiscal consideró que es evidente que Jorge Gaviño y Ricardo del Río desplegaron una conducta de “defraudación fiscal equiparada, en la modalidad de quien consigne en las declaraciones que presente para efectos fiscales, ingresos acumulables menores a los realmente obtenidos o determinados conforme a las leyes”.

De acuerdo con la nueva reforma penal fiscal, por el delito de defraudación fiscal se sancionará con las penas siguientes: prisión de tres meses a dos años cuando el monto de lo defraudado no exceda de un millón 221 mil 950 pesos o prisión de dos a cinco años cuando el monto de lo defraudado exceda esa cantidad. ■

**Con información de:** Silvia Arellano y Leonardo Lugo

**En la mira**

El MP federal está en posibilidad de investigar a ex funcionarios del Metro por el delito de defraudación fiscal equiparada por casi 9 millones de pesos



**Jorge Gaviño**  
Director del Sistema de Transporte Colectivo Metro con Mancera

Ingresos no comprobados



Daño al erario por evasión



**Ricardo del Río Gutiérrez**

Ex gerente de Adquisiciones y Contrataciones de Servicios

Ingresos no comprobados



Daño al erario por evasión



**Sanción**  
2 a 5 años de prisión

• INFORMACIÓN: Israel Navarro  
• GRÁFICO: Alfredo San Juan





Carteles con exigencia de justicia fueron colocados frente a la zona donde sigue la remoción de escombros. JUANCARLOS BAUTISTA



# Y Mancera en campaña

MAYOLO LÓPEZ Y VÍCTOR JUÁREZ

El senador perredista Miguel Ángel Mancera acudió ayer a hacer campaña electoral por la alianza opositora Va por México en Baja California Sur.

En una imagen difundida en redes sociales, Mancera aparece con los coordinadores parlamentarios del PRI en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong; y del PAN, Julen Rementería.

El ex Jefe de Gobierno fue invitado a participar en la campaña de los candidatos postulados por la alianza

opositora Va por México en Baja California Sur.

Mancera ha sido responsabilizado por Morena de la tragedia que enlutó a 26 familias por el desplome de dos vagones de la Línea 12 del Metro. De hecho, a punto estuvo de pasar al pleno de la Comisión Permanente una solicitud de desafuero en su contra.

Por otra parte, ayer el Congreso capitalino rechazó un nuevo intento para la comparecencia de funcionarios involucrados en el derrumbe de la Línea 12.



■ Miguel Ángel Mancera estuvo haciendo campaña con candidatos de Va por México en Baja California Sur.

Especial



# Solicita el Congreso local conocer pesquisas sobre el inmueble de Zapata 56

**ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ**

El Congreso capitalino requirió información de las investigaciones relacionadas con el condominio ubicado en Eje 7A Sur Emiliano Zapata número 56, en la alcaldía Benito Juárez, que colapsó durante el sismo de 2017 a menos de un año de haber sido construido, y donde fallecieron dos personas y 18 resultaron lesionadas.

Al presentar la propuesta, la coordinadora de Morena, Martha Ávila, señaló que las investigaciones vincularon a funcionarios de Benito Juárez, entre ellos al entonces jefe delegacional, Christian Damián von Roehrich, coordinador del Partido Acción Nacional en el Legislativo, quien busca su reelección y encabezó, como parte de la campaña de su partido, un acto en el sitio donde ocurrió el derrumbe de una trabe en la línea 12 del Metro, horas después de ocurrida la tragedia.

Ávila refirió que en 2018 trascendió que el ex delegado y otros funcionarios serían procesado por fraude, junto con el representante de la empresa constructora y el director responsable de obra, por orden del juez 14 de control del Tribunal Superior de Justicia, pero se desconoce la información de las resoluciones, conclusiones y, en su caso, vinculaciones a proceso determinadas por la contraloría y la fiscalía capitalinas.

## Suceso lamentable

“A casi cuatro años de tan lamentable suceso, resulta necesario

para la opinión pública conocer la información de que dispongan las autoridades, en el ámbito de sus competencias, respecto de autorizaciones, permisos y licencias, así como del resultado de las investigaciones en los procedimientos penales o administrativos que hayan derivado o no en penas, sanciones o inhabilitaciones de servidores públicos responsables”, señaló.



# Niegan citar por Línea 12 y reavivan caso 19S

VÍCTOR JUÁREZ

Al rechazar un nuevo intento de la Oposición para la comparecencia de funcionarios involucrados en el derrumbe de la Línea 12, Morena exigió en el Congreso capitalino información sobre el colapso de un edificio en la Alcaldía Benito Juárez tras el sismo de 2017.

El inmueble atrajo atención ya que el derrumbe ocurrió un año después de ser entregado a sus habitantes.

“A casi cuatro años de tan lamentable suceso, resulta necesario para la opinión pública conocer la información de que dispongan diversas autoridades de la Ciudad de

México”, señaló la morenista Martha Ávila.

Con ello, se deberán conocer permisos y el resultado de investigaciones penales o administrativas que hayan derivado, o no, en sanciones a funcionarios.

El punto, que pasó sin rechazo, solicita información a la Alcaldía, la Secretaría

de la Contraloría, el Instituto para la Seguridad de las Construcciones y la Fiscalía capitalina.

Sin embargo, con un nuevo punto de acuerdo del panista Federico Döring, la mayoría rechazó acordar las comparecencias y mesas de trabajo para esclarecer el colapso de la Línea 12.

La mayoría de Morena, a través del vicecoordinador, José Luis Rodríguez, respondió que ya se cuenta con el mecanismo de pregunta parlamentaria, así como la petición, también del PAN, de crear una comisión investigadora, mismos que se encuentran en la Junta de Coordinación Política.



# Morena pide investigar a von Roehrich por edificio que cayó el 19-S

## Panistas acusan que solicitud en Congreso local es una venganza contra su coordinador

**HÉCTOR CRUZ**

—metropoli@eluniversal.com.mx

La coordinadora de Morena en el Congreso local, Martha Ávila Ventura, solicitó a la Fiscalía General de Justicia (FGJ) capitalina, Contraloría General de la Ciudad de México y demás autoridades, un informe pormenorizado sobre la construcción y derrumbe del inmueble ubicado en Zapata 56, en la colonia Portales, conocido como Residencial San José, en la alcaldía Benito Juárez.

Recordó que dicho inmueble colapsó durante el terremoto del 19 de septiembre de 2017, un año después de su construcción y que por este caso Christian von Roehrich, actual líder de la bancada panista en el Congreso y en ese tiempo era jefe delegacional en Benito Juárez, y otros siete funcionarios, fueron acusados.

El punto de acuerdo, presentado por Martha Ávila, fue aprobado por el pleno del Congreso de la Ciudad de México.

### Denuncian venganza

Sin embargo, los legisladores panistas denunciaron que esta petición de la líder de Morena, “es una abierta venganza

contra nuestro coordinador, Christian von Roehrich”, pues son constantes las discusiones que ambos protagonizan, sobre todo en las reunio-

nes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y la Conferencia Legislativa.

De acuerdo con “notas periódicas, von Roehrich será procesado por orden del juez 14 de control del Tribunal Superior de Justicia capitalino, quien también ordenó ejercer la búsqueda del representante legal de la empresa constructora y del Director Responsable de Obra”, destacó la líder morenista.

El punto de acuerdo fue aprobado por unanimidad del pleno, para solicitar un informe a la alcaldía Benito Juárez, a la FGJ, a la Secretaría General de la Contraloría y demás autoridades, respecto de la construcción y derrumbe del mencionado inmueble de departamentos.

“En esa alcaldía el llamado ‘boom inmobiliario’ se desarrolló dentro de un contexto de gran desconfianza y continuos señalamientos de corrupción, evidenciados con mayor claridad por las construcciones irregulares que propiciaron el daño o colapso de diversos edificios de reciente creación, derivado de los sismos del año 2017”, argumentó Ávila Ventura.

La coordinadora de Morena insistió sobre la necesidad de conocer las autorizaciones, permisos, licencias, así como del resultado de las investigaciones en los procedimientos penales o administrativos que hayan derivado, sobre los responsables de lo ocurrido en Zapata 56, a casi cuatro años de tan lamentable suceso. ●

### MARTHA ÁVILA VENTURA

Coordinadora de Morena en el Congreso de la CDMX

“Hay necesidad de conocer autorizaciones, licencias, así como del resultado de las investigaciones”



**“En [Benito Juárez] el llamado ‘boom inmobiliario’ se desarrolló en de un contexto de gran desconfianza y señalamientos de corrupción”**



**Para legisladores de Morena, hay sospecha pues se cayeron edificios nuevos, como Zapata 56.**





## Desplome de actividad comercial en la zona donde derrumbó el Metro

Pág. 7



FOTO DAVID DEOLARTE

### NEGOCIOS A PUNTO DEL COLAPSO

# Se desploman ventas en zona cero de L-12

### Plantea PAN otorgar un respaldo económico al comercio que está sobre la avenida Tláhuac

ARTURO R. PANSZA

**E**n la zona cero del accidente de la Línea 12 del Metro, ocurrido el pasado 3 de mayo, se vive una tragedia más: el desplome de los negocios. El comercio en la zona se ha visto afectado significativamente a partir de esa fecha, por lo que se requiere la intervención de autoridades locales correspondientes, con un plan de apoyo para los que tienen un negocio.

Demandó lo anterior la bancada del Partido Acción Nacional en el Congreso de la Ciudad de México, al considerar prudente un programa de financiamiento para salvar a los negocios cercanos al lugar de la tragedia de la Línea Dorada del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro.

El coordinador de la diputación local panista, Christian von Roehrich de la Isla, al respecto aseguró que "la gente ya no se detiene a consumir ni a comprar, temen que se caiga otro tramo elevado de la Línea 12".

A la exigencia de otorgar un respaldo económico al comercio que está sobre avenida Tláhuac, se sumó el legislador federal de Acción Nacional, Luis Mendoza Acevedo,

al exponer que es prudente que cuanto antes, el gobierno capitalino abra un esquema de apoyos económicos a fondo perdido, para los negocios aledaños a la estación Olivos, donde ocurrió el desplome del Metro, ya que sus ingresos se han visto afectados por el accidente y los trabajos de peritaje.

Resulta que el panista Luis Mendoza, se unió al llamado del diputado del Congreso ciudadano para exigir al gobierno local, apoyar a los negocios que están al borde de la quiebra en la denominada zona cero.

"Haremos lo propio desde San Lázaro para ayudar a que no sigan desplomándose los negocios ahora con esta tragedia", aseguró y refirió que desde la Cámara de Diputados, el grupo parlamentario del PAN ha insistido en eliminar las burocracias que frenan el acceso de posibles beneficiarios a apoyos y programas sociales que, por ley, tienen derecho, pero sin clientelismo.

"Con la pandemia, pareciera que Morena, la Federación y el GCDMX también entraron en cuarentena y se olvidaron de la gente, de los trabajadores, de las empresas y de quienes producen; la caída de la Línea 12

volvió a encuartelar a la 4T", precisó.

Von Roehrich de la Isla detalló que tras el derrumbe sobre avenida Tláhuac, varios negocios de la zona están a punto de cerrar por la poca afluencia de personas y porque el paso vehicular es acotado por los trabajos de levantamiento de escombros.

Estas dos últimas semanas, abundó, han sido críticas para negocios con el giro de cafeterías, talleres mecánicos, de venta de ropa, panaderías, pequeños restauran-



tes y locales que comercializan artículos para el hogar en la zona.

Manifestó que los propietarios de los comercios afectados tienen empleados, pagan nóminas, costean sus productos y además, pagan renta, por lo que se debe tomar en cuenta que en los días pasados no han podido generar los mismos ingresos que antes, porque no tienen clientes.



**CHRISTIAN VON ROEHRICH DE LA ISLA**

COORDINADOR DEL PAN EN EL CONGRESO CDMX

*“La gente ya no se detiene a consumir ni a comprar, temen que se caiga otro tramo elevado de la Línea 12”*



**El comercio** en la zona se ha visto afectado a partir de que ocurrió la tragedia en la Línea 12 del Metro, el pasado 3 de mayo /FOTO: ARIANNA ALFARO



# Entregan Medalla al Mérito Turístico

## Congreso capitalino reconoce a promotores por impulsar actividad y economía en ciudad

**HÉCTOR CRUZ**

—metropoli@eluniversal.com.mx

En reconocimiento al impulso de la actividad turística en la capital, fundamental para la reactivación y el crecimiento económico, el Congreso capitalino entregó la Medalla al Mérito “Embajador Turístico de la Ciudad de México 2020”, a quienes han servido como promotores del turismo a nivel nacional e internacional.

La diputada local del Partido Acción Nacional (PAN) y presidenta de la Comisión de Turismo en el Congreso local, Patricia Báez Guerrero, en sesión solemne vía remota, destacó que a pesar de ser una de las actividades productivas más afectadas por la pandemia de Covid-19, el turismo es la “palanca” para reactivar la economía de la Ciudad de México.

“Ahora más que nunca, nuestros galardonados tendrán que ser promotores del turismo de la Ciudad y del país. Su aportación será fundamental para reactivar la economía que ahora más que nunca, necesita de su talento”, expuso la legisladora.

Citó que de acuerdo con el Instituto Politécnico Nacional (IPN), los sectores turísticos,

gastronómicos y de servicios de entretenimiento, con respecto a 2019, el año pasado la demanda

turística local mostró 62% menos llegadas de huéspedes en cuartos de hotel.

En ese sentido, el secretario de Turismo local, Carlos Mackinlay, coincidió en que se requiere de los promotores turísticos para incentivar el desarrollo de la capital, aunque será fundamental el apoyo de los legisladores a los embajadores en la materia.

En el posicionamiento de los grupos parlamentarios, el coordinador de la Asociación Encuentro Social (AES), Fernando Aboitiz Saro, sostuvo que la actividad turística es uno de los elementos sociales de desarrollo de la comunidad.

Mientras tanto, el coordinador del PRI, Tonatiuh González Case, manifestó que la mejor forma de garantizar el derecho al turismo de la población es fomentar acciones para diversificar esta importante actividad en la Ciudad de México.

A su vez, el coordinador del PRD, Víctor Hugo Lobo Román, afirmó que el turismo es desarrollo y una oportunidad obligada para la reactivación económica de la Ciudad y del país. ●



TOMADA DE TWITTER

Diputados dijeron que el turismo reactiva la economía de la CDMX.

